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“花朝节”，惊奇地发现，家门口前竟送来了1万余个打工岗

位，其中近半还来自外省。其实，早在3月9日，我市就已大

规模组团前往孝感招人，提供岗位3000余个。 对于送岗上门

，郊区居民个个脸上笑开了花，他们告诉记者：自己很想出

去见见世面，就是信息不畅通，工资待遇不高，害怕出去打

工没有吃住，加上没什么学历，容易遭歧视。头回享受这样

的待遇 转贴于 学生大求职站 http://job.studa.com “以前，都

是我们求老板给工作，现在是企业找我们去上班。”3月23日

上午，在新洲的送岗招聘大会上，求职者王冬春一脸自豪。

在她几年多的打工生涯中，这还是头一回。和王冬春一样，

大部分前来求职的人都觉得自己受到了“高度重视”。 武汉

第四棉纺织厂不断自我推销：“我们厂是国企，员工的宿舍

有热水洗澡、水电费全免，还可享受免费的卡拉ＯＫ休闲娱

乐，工作地点在江滩旁边，漂亮极了。某服装厂也承诺：只

要有10个人愿意去打工，他们就派专车来接。更有甚者表示

可以让求职者免费坐车去看厂，“现在上不上班无所谓，请

你先看看厂里的环境，感到满意就留下来。民工最怕信息不

畅工资过低 据了解，基本上所有的缝纫工都没有底薪，只能

按计件工资获取劳动报酬。而且有部分在做学徒的时候，除

了食宿，就没有任何工资了。“我们不得不呆在家里，要么

只有去沿海城市，因为老板再一苛刻，我们无法生存。”民

工这样告诉记者。 汉阳银莱制衣厂的老板苦恼地表示：我们



这个行业利润不高，加工经营户的生产规模与用工需求量，

是随着与经销户关系的好坏和季节的变化而经常变化的。我

知道，就我们这个行业，用工缺口已达20万以上，但是工资

很难大幅度上涨。 我市高级职业指导师陈燕也说：“这两次

组团到孝感和新洲招人让我们发现，不少当地居民信息太闭

塞，他们不敢轻易踏足城市，因为城市的太多负面传闻成了

一道道的坎。即使进城，他们也对周围环境和各个行业不了

解，一方面舍不得掏钱向中介求职，另一方面少数中介机构

不规范，骗人坑人现象时有发生，因此熟人托熟人还是老路

子，这些都加剧了用工短缺。全方位关怀民工 据了解，我市

从4月开始，实行民工工资按月支付、季度结算制度。今年，

“阳光工程”中，我省培训15万人；2006－－2010年，全国会

大规模开展职业技能培训，建立健全农村劳动力转移培训机

制，加大农村人力资源开发力度，培训转移农村劳动力3000

万人。同时，本报也曾为所有建筑领域的农民工提供免费体

检。 记者采访了一位求职者，他表示：他对进城打工没有什

么要求，只希望不要被骗就好。也正是基于这一点，他一直

没有外出打工。我市农村仍有6万富余劳动力 据了解，我市

目前310万农村人口中，43．7％为劳动力，其中已有61万人

外出打工。余下的劳动力中，除去农业生产人员，还有2万多

人需要就业。此外，我市农村每年还将新增4万多农村劳动力

，今年预计富余劳动力达6万。 在外出打工的人中，60％以上

直接进入大中城市，人均年打工收入5500元左右。但同时，

小城镇对武汉市农村劳动力吸纳能力明显不足，去年农民富

余劳动力在小城镇就地转移的比例不到9％，小城镇作为农村

富余劳动力转移的主渠道的作用不突出。 有专家指出：在今



后相当长的时期内，有序转移农村富余劳动力，任重而道远

。而农村劳动力就业环境概括地讲还存在“三难”：打工难

、维权难、发展难编后： 其实，民工荒不荒，不是一个数字

问题，对于农民来说，他们都渴望能够从田头走向车间，从

村庄走向都市，这是心底里的一份向往。数字永远是一个“

职场指向标”，企业要反思，社会也要反思，我们该用哪种

途径留住民工。因为，民工无所不在，市场无处不有。（徐
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